

Editorial

La puesta en escena de una revista científica dedicada al Conocimiento Libre constituye en si mismo un acto subversivo a los procesos de regulación de las disciplinas científicas en el marco de la divulgación de sus resultados. La razón esencial de esta afirmación radica en que se opta no por la especialización que es la puerta de acceso para ganar prestigio editorial sino por la generalidad con una pretensión que es ciertamente científica, pero también está movida por una razón que denominaremos política: El conocimiento es el resultado de una actividad esencialmente humana y, por ello entonces, debe ser devuelto al espacio que lo gestó: la humanidad en su totalidad, heterogeneidad e impredecibilidad. Una revista dedicada al conocimiento libre viola entonces el precepto de la especialización y con ello abre el espacio a debatir a la ciencia desde una perspectiva que cuestiona el reduccionismo de la ciencia y su posterior enajenación con respecto a la complejidad que nos circunda.

Esa subversión adquiere la connotación de sublevación cuando esa misma revista de corte científico decide proponer un número especial para dedicarlo a revisar la historia de su ente responsable. Es el reclamo de una revista científica al intento por dar cuenta de la actividad que la informa en su totalidad y no solamente desde sus resultados y de sus productos. Es en este caso, un ejercicio de reflexión puesto en términos de preguntarse en los que ahora andan, sobre la historia que se es. Más aún, la historia que ha sido para que así sea ahora la institución que dió lugar a la revista de conocimiento libre y licenciamiento. Es un ejercicio atrevido porque sin lugar a dudas quedan zonas oscuras en lo que actualmente se hace en CENDITEL. En contraste, lo que acá aparece es lo que CENDITEL es en potencia, el presente activo de CENDITEL que está lanzado hacia el futuro de un modo que es menester atenderlo. La sublevación radica en reportar el futuro que yace en la historia reciente de CENDITEL. Hay entonces razones para dar cuenta de que lo especial de este número va más allá de ser un compendio de contribuciones que se agolpan en las puertas del por venir.

En este escenario de un número especial que es atípico en torno a las publicaciones científicas, hemos de aportar algunos elementos de lo que constituye este voluminoso ejemplar como experiencia editorial, organizacional y cognitiva.

Para comenzar, este número especial se gesta en junio de 2016 con la intención de poder hacer una especie de inventario de lo que actualmente CENDITEL aporta como institución en conocimiento y tecnología. La tarea encomendada se tradujo en un proceso de entrevistas con los actores de la institución para plantearles una estrategia de reflexión que nos permitiera tres miradas: La mirada del investigador/tecnólogo sobre su producto, la mirada que revela ese producto en el marco de las tecnologías libres y, finalmente, la mirada sobre el modo de producción que conlleva ese producto y las propias tecnologías libres. Los resultados distan de lo esperado pero revelan además aspectos mucho más interesantes. Con esta mirada, estuvimos durante los meses siguientes acompañando procesos que incluyeron incluso procesos de arbitraje que dejaron trabajos valiosos en el camino, pero que ameritan madurar aún más sus ideas para poder estar en la revista. Porque esencialmente hubo un esfuerzo por mantener niveles de calidad que no dieran al traste con lo que es la revista hasta ahora. Esencialmente, porque también se

desea abrir una trayectoria distinta a la revista. Pero, veamos los recorridos no desde el detalle de cada artículo sino de las secciones que la constituyen.

Se abre la revista con las Colaboraciones especiales que comprende fundamentalmente dos artículos que son los únicos que son “externos” a CENDITEL. Su externalidad radica en que son trabajos realizados por personas no adscritas formalmente a CENDITEL pero cuya trayectoria de investigación, activismo y objeto de reflexión están en sintonía con el sentido de CENDITEL. Pudiera decirse que son interlocutoras desde la dimensión del pensamiento que aborda al conocimiento libre como un reto esencialmente epistemológico. En esta sección, Marianicer Figueroa y Lilia Ramirez realizan aportes sobre el activismo del conocimiento libre y el modo como la tecnología de información transforma los espacios de vinculación entre los seres humanos, las TIC como actores. Ellas son, respectivamente “*Comprensiones sobre el activismo por el conocimiento libre. Reflexiones desde una investigación militante*” y “*Las TICs en el marco de los Estudios Sociales de la Ciencia y Tecnología: nociones fundamentales para el debate sobre las TIC como actores sociales*”. Estas colaboraciones definen un espacio para concertar y definir proyectos de investigación, de aprendizaje y difusión que nos esperan en el futuro inmediato. Es realmente un resultado inesperado pero no por ello menos bienvenido. Son líneas que parecen demandar mayor esfuerzo que el realizado por cada quien aparte. Es una invitación a un trabajo colaborativo del cual esperamos comprometer y sumar otros actores en distintas latitudes para comprender lo que es un tema fundante de CENDITEL: La tecnología es un producto socio-cultural y así debe entenderse, a riesgo de quedarnos en la superficie de los eventos y no comprender las corrientes profundas que mueven a las sociedades y el papel del conocimiento y la tecnología en esa transformación.

La segunda sección está definida por el conocimiento como bien común y más especialmente como bien público. Apelando a lo que es la raíz del pensamiento sobre las tecnologías libres y el acceso libre al conocimiento, se da en esta sección un primer paso en la espiral histórica que busca hacerse desde el presente. Es singular que la sección sea en su mismo título un espacio para la polémica creativa y enriquecedora. ¿Es el conocimiento un bien público o un bien común? No corresponde este espacio para dilucidar la respuesta que seguramente abonará elementos que en la escena local tiene como referencia fundamental a la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela y en la escena ampliada, la pregunta sobre si realmente el conocimiento es tan común, en tanto bien, para una humanidad que cada vez más y a pasos agigantados, parece alejarse del disfrute del conocimiento y de sus capacidades para transformar el entorno para una buena vida. En esta sección tenemos la contribución de investigadores adscritos a CENDITEL que entre otras cosas, tienen la virtud de presentar trabajos colectivos que hacen impertinente hacer la lista de los autores. No obstante, es importante destacar el tema de las contribuciones de la tecnología libre incluso de las propias restricciones tecnológicas. Es así como en el artículo titulado “*La Tecnología Libre en los procesos de Planificación Estratégica ejecutados en la Administración Pública Nacional*” se nos presenten las relaciones de vinculación entre la tecnología como producción de artefactos y la tecnología como dispositivo de los modos de vinculación socio-política. Esta vinculación es común al esfuerzo por comprender la dinámica de la legalidad en Venezuela en torno al conocimiento y las tecnologías libres. En un intento por

escribir la historia de los últimos 17 años en torno al conocimiento libre en Venezuela, teniendo como hitos las leyes que lo apuntalan y que de algún modo la comprometen. Esta contribución titulada “*Marco Jurídico del Conocimiento y las Tecnologías Libres en Venezuela*” aporta en esa dirección.

Desde el plano de la divulgación del conocimiento y en especial, lo que aportan y eluden las publicaciones científicas en la construcción del conocimiento, se presentan algunas reflexiones sobre el sentido de las revistas científicas como dispositivo para contrarrestar el predominio de la ciencia hegemónica occidental. El artículo aborda propuestas para el trabajo editorial y el desarrollo de otros canales amparado en el acceso abierto al conocimiento. Esta contribución se titula “*La revista científica y la apropiación social del conocimiento como bien común*”.

La contribución de Santiago Roca, “Tecnologías Libres y Geopolítica del Conocimiento” cierra esta sección abordando el tema desde una dimensión que permite entender a la tecnología libre como parte de un proceso de decolonización para América del Sur.

Las secciones tercera y cuarta del número especial abordan lo que pudiera entenderse es la cara más visible y de mayor impacto tecnológico de CENDITEL. La tercera, denominada prácticas y experiencias en tecnologías libres, donde se plasman reflexiones sobre las buenas prácticas en el desarrollo de tecnologías libres desde una mirada sobre la conducta, este artículo se titula: Estudio de Factores Conductuales que Contribuyen el Cultivo de Prácticas Virtuosas en el Desarrollo de Software Libre. Finaliza esta sección con un aporte sobre un marco conceptual para el estudio de los fenómenos tecnológicos desde la teoría crítica, la contribución se titula: “Las Investigaciones de fenómenos tecnológicos a la luz de la Teoría Crítica. La Teoría Crítica de las tecnologías en estudios sociales”.

La cuarta sección titulada Nuevos caminos de investigación y desarrollo en tecnologías Libres ilustra dos de los proyectos que están en actual desarrollo ellos están vinculados a la Televisión Digital Abierta, una mirada a una aplicación para la integración con el sur y finalmente un desarrollo de un paquete de manejo de matrices que aporta niveles de rendimiento por encima de los similares de producción privativa. Los artículos de esta última sección se titulan respectivamente: “Transmisión de aplicaciones interactivas para Televisión Digital Abierta en Venezuela”, “RedSUR para una Economía Productiva en Venezuela” y “Software Libre para el Manejo de Matrices de Contabilidad Social: Xamú”.

La sección de reseñas cuenta con los aportes de David Hernández sobre una lectura comentada del libro “La ética del hacker y el espíritu de la información” de Pekka Himanen, que lo ha decidido titular De autómatas y cimarrones. Adicionalmente, Daniel Alvarez nos comenta el el libro “Metodología para el Desarrollo Colaborativo de Software Libre” de Johana Alvarez y Victor Bravo de CENDITEL.

Finalmente, en el boletín se presentan noticias hechas por CENDITEL en el Congreso sobre la Antropologías del Sur en Mérida y el desarrollo de la TDAi en la aplicación Tropicalia.

Alejandro Ochoa
Comité Editorial

Revista Conocimiento Libre y Licenciamiento